

territorio, cuando la Encomienda Mayor de Castilla se sitúe en Segura de la Sierra y La Mancha se convierta en un espacio relativamente seguro, seguirá pautas semejantes a las aplicadas por la orden en otros ámbitos de su propiedad, como en las tierras de Uclés o en Extremadura, multiplicándose sus encomiendas en pro de un mayor aprovechamiento de los recursos.

Esto no quiere decir que no levanten fortalezas en lugares fronterizos. Mientras la amenaza musulmana exista deberán mantener sus viejos castillos conquistados, a menudo transformados y en muchos casos finalmente sustituidos por otros más adecuados a los progresivos avances de la poliorcética y de las técnicas guerreras.

Pese a todo no podemos decir, por las obras realizadas, que haya una característica arquitectura militar propia de las órdenes, pues se adaptará a los progresivos avances que se vayan dando en general en la misma.

Quizás la Orden del Templo, con su experiencia por las obras realizadas en Tierra Santa, aporte una cierta uniformidad en su arquitectura militar, como podría ser la creación de unos recintos internos en torno a un patio, reducidos, a manera de últimos recintos defensivos adaptados a un escaso número de defensores, donde se concentren todos los elementos imprescindibles en un castillo de una orden militar, la capilla, las construcciones residenciales tales como cámara dormitorio, refectorio y cocina, junto a un depósito de agua y almacenes de pertrechos, armas y caballerizas. Además destaca la presencia de una gran torre que controla ese último recinto y que se integra en él, que incluso acoge en sus diversas plantas, en ocasiones, ese espacio de aljibe-almacén, capilla, dormitorio y terraza defensiva sucesivamente, tal como aun se ve en el templario Chastel Blanc de Safita o, mucho más a lo grande, en el último recinto del célebre Crac de los Caballeros del Hospitl, ambos en Siria. (RUIBAL, 2000)

En España, aunque no hay ninguna torre de semejante volumen y se han perdido las estructuras de la mayor parte de los castillos templarios, aun podemos ver algunas fortalezas en levante que conservan esas características. Se trata de obras de origen islámico que fueron reformadas por ellos, tales como Miravet, Pulpis, Xivert o Peñíscola, que presentan ese último reducto con patio rodeado de cámaras y capilla y una gran torre, aunque esas características las encontramos también en el castillo, propiamente dicho, de Calatrava la Nueva. También es bastante habitual la reducción de los recintos defensivos originales islámicos, en función de la realidad abarcable por los defensores, creando recintos internos más pequeños cortándolos con muros diafragma, como sucede en el castillo de Baños de la Encina (RUIBAL 1985), entregado para su defensa a la Orden de Santiago, que levantará su gran torre del homenaje con capilla, dormitorio y zona defensiva.

Lo que si podemos decir es que habrá una peculiaridad en todas las fortalezas de las órdenes: La importancia concedida al aspecto religioso. En todas habrá capilla y en la mayor parte de los casos iglesia, frecuentemente de una sola nave, abovedada en cañón o cañón apuntado y normalmente bajo la advocación de la Virgen María, salvo algún caso dedicado a su patrón por los santiguistas, como en Uclés. Ejemplos los tenemos en Consuegra, Peñíscola, Montizón o Calatrava la Vieja, siendo una excepción la enorme iglesia cisterciense de tres naves de Calatrava la Nueva.

Muchas veces esta iglesia/capilla es lo único que ha sobrevivido de los viejos castillos, abandonados mayoritariamente desde el siglo XVI y en algunos casos antes. Por ello encontramos en tantos cerros y montes de España ermitas con la advocación de Santa María o Nuestra Señora del Castillo, aunque también se da en fortalezas urbanas y no tiene porqué estar ligada a las órdenes militares. Algunos ejemplos son: Yecla, Campo de Criptana, Chillón, Trigueros del Valle, Pereña de la Ribera (Salamanca), Lebrija, Carcabuey, Bijuesca, Aguatón (Teruel), Guara, Montamarta (Zamora), Los Ausines (Burgos) y tantas otras, aunque muchas de ellas se hayan realizado aprovechando los restos de las fortalezas.

Por lo demás, predomina la construcción en buena mampos-

tería con sillares angulares, como vemos en la mayor parte de las fortalezas, Montiel, Terrinches, Calatrava la Nueva, Salvatierra, Caracuel o Almorchón, aunque en ocasiones se emplee sistemáticamente la sillaría como en Miravet y Peñíscola, como era habitual en Tierra Santa, pero en la mayor parte de los casos refleja reformas tardías y se mezcla con lienzos de tapial que en ocasiones son islámicos.

BIBLIOGRAFÍA

- ACAZ 2000.-Adrián Acáz: "El ceremonial del freire en la O. de Santiago" en Alcanate II, 2000-2001 Cátedra Alfonso X el Sabio.
- AGUIRRE, 1973.-Domingo Aguirre: El Gran Priorato de San Juan de Jerusalén en Consuegra en 1769. IPIET, Toledo 1973.
- ALMAGRO, 2008.-Clara Almagro Vidal: "Población, encomienda, territorio: Manzanares a finales del siglo XV". En la España Medieval 2008, vol. 31.
- AYALA 1993.-Carlos Ayala Martínez: "Las fortalezas castellanas de la Orden de Calatrava en el siglo XII" En la España Medieval, n° 1, páginas 9-35. Editorial Complutense. Madrid, 1993
- AYALA, 1996.-Carlos Ayala Martínez: "Las órdenes militares y la ocupación del territorio manchego, siglos XII-XIII" En Actas del Congreso Internacional conmemorativo del VIII centenario de la batalla de Alarcos. Universidad de Castilla La Mancha 1996.
- AYALA, 2000.-Carlos Ayala Martínez: "Evolución institucional de las órdenes militares durante el reinado de Alfonso X". Alcanate II, 2000-2001.
- AYALA, 2003.-Carlos Ayala Martínez: "La Orden de San Juan y las monarquías peninsulares durante la Edad media" en Actas del Primer Simposio histórico sobre la orden de san Juan en España. 2003.
- BARQUERO, 1997.- Carlos Barquero Goñi: "La repoblación hospitalaria en la Corona de Castilla (siglos XII-XVI)" en Hª, Instituciones, Documentos n° 24.
- BARQUERO, 1999.- Carlos Barquero Goñi: "La Orden de San Juan en el Camino de Santiago: La bailía de Portomarín (1158-1351)" en Cuadernos de Hª Medieval 1999
- BARQUERO, 2003.-Carlos Barquero Goñi: "La Orden de San Juan en Castilla según la crónica medieval (siglos XII-XIV)" en Actas del Primer Simposio histórico sobre la orden de san Juan en España. 2003.
- BARQUERO 2003.-Carlos Barquero Goñi: Los caballeros hospitalarios en España durante la Edad Media (siglos XII-XV). Burgos 2003.
- BEN DAVID.-Abraham Ben David: Seffer na-Cabbalah. Traducción e índices de J. Bagés. Valencia 1972.
- CABRERA, 1994.-Emilio Cabrera Muñoz: "Reconquista, organización territorial y restauración eclesiástica en el reino de Córdoba en la época de Fernando III" en Fernando III y su época, 1994.
- CARMONA, 2001.- Catalina Carmona Ruiz: "La participación de las órdenes militares hispanas en las cruzadas de oriente"
- CATALINA, 1903.-Juan Catalina García: Relaciones topográficas de España. Relaciones de los pueblos que pertenecen hoy a la provincia de Guadalajara. Madrid, 1903-1905.
- CEPEDA, 1955.-José Cepeda Adán: "Notas para el estudio de la repoblación en la cuenca del Tajo. Huerta de Valdecarábanos. Documentos" en Cuadernos de Historia Medieval, Valladolid, 1955.
- COLÓN, HERNANDO: Descripción y cosmografía de España. Facsímil de Edición de la Soc. Geográfica de Madrid, 1908. Edición Padilla libros. Sevilla, 1988
- CORCHADO, 1963: Manuel Corchado y Soriano: "Pasos naturales y antiguos caminos entre Jaén y La Mancha", en Boletín del Instituto de Estudios Gienenses, n° 38, Jaén. 1963, pp. 9-40.
- CORCHADO, 1968.- Manuel Corchado y Soriano: "Estudio sobre vías romanas entre el Tajo y el Guadalquivir", en Archivo Español de Arqueología, Vol. 41. n° 117 y 118, Madrid. 1968, pp. 124-158.
- CORCHADO, 1982/4.-Manuel Corchado Soriano: Estudio histórico-económico-jurídico del Campo de Calatrava. III tomos. Ciudad Real 1982, 1983 y 1984
- COTTA, 1961.-Fernando Cotta y Márquez de Prado: Descripción del Sacro Convento y Castillo de Calatrava la Nueva, cabeza y casa mayor de esta Orden y caballería y de sus rentas y casas. 1961.
- EIROA, 2004.-Jorge A.Eiroa Rodríguez: Arqueología e historia de la fortaleza medieval de Socovos. Instituto de Estudios Albacetenses Don Juan Manuel, 2004.
- EL IDRISI: Descripción de España. Textos Medievales. Valencia 1974
- FERNÁNDEZ-LAYOS, 1984.-Juan C. Fernández-Layos de Mier: El castillo de Consuegra. Temas Toledanos, Diputación Provincial, 1984.
- FERNÁNDEZ-LAYOS, 1983.-Juan C. Fernández-Layos de Mier: Historia de Consuegra T. I. Edad Antigua. IPIET, Diputación de Toledo, 1983.
- FERNÁNDEZ-LAYOS, 2003.-Juan C. Fernández-Layos de Mier: "Apuntes sobre la repoblación y urbanismo en las villas del priorato de la Orden de San Juan" en Actas Primer Simposio Hc° sobre la orden de S. Juan en España.